

général que nous suivent respectant dès l'enfance les principes qui doivent éclairer l'homme à ses propres yeux ; nous apprenant à faire honneur au devoir du Vaste Moïse : « As-tu dessein de déshonorer l'humanité, au-dessus des efforts de la science et de la raison ? Il existe une volonté suprême qui règle les destinées des individus comme celle des nations. »

L'Empereur a répondu :

* MESSEURS LES SÉNATEURS,

* L'Adresse du Sénat est l'éloquent commentaire de mon discours ; elle développe ce que j'en ai fait qu'indiquer ; elle explique tout ce qui fai voulut faire comprendre.

* Vous désirez, comme moi, la civilisation rationnelle

* ne pas être écrasée par nos institutions, l'amélioration du sort des plus grands nombreux, le maintien intact de la dignité et de l'honneur national. C'est accordé est une force.

* Le monde entier, comme le monde physique, obéit à des lois générales qu'on ne saurait empêtrer sans danger. Ce n'est pas en brûlant joyeusement les bases d'un édifice qu'on en retire le couronnement. Mon Gouvernement n'est pas assez fort pour il marche, il veut marcher, mais sans un soutien suffisant, capable de supporter le pouvoir et la force. A notre aide le progrès sous toutes ses formes, l'humanisme assuré par assise cette grande pyramide qui a pour base le suffrage universel et pour sommet la gloire civilisation de la France.

* Ces sentiments si bien exprimés dans votre Adresse m'ont vivement touché ; ils sont dignes du premier corps de l'Etat, gardien et vigilaient de la Constitution et des principes qu'il conserve.

Les paroles de Sa Majesté ont été suivies des cris de : Vice l'Empereur !

PARTIE OFFICIELLE.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire impérial aux îles de la Société.

Tu arrêt rendu par le Tribunal supérieur des Etats du Protectorat en date du 42 avril 1866, qui condamne à cinq ans de travaux forcés l'indigène Vahine Pihava, âge inconnu, né à Teshupoo (île Tahiti), déclaré coupable de recel des effets appartenant au sieur Lavenant, et dont celui-ci a été dépossédé à l'issue de coups et blessures ayant occasionné la mort sans intention de la domuer, sachant d'ailleurs que ces effets avaient été volés.

Considérant qu'il n'est résulté des débats aucune circonstance qui donne lieu à recourir à la clémence impériale en faveur du condamné ;

En vertu du droit impérial du 14 janvier 1860 et de l'ordonnance du 28 avril 1843;

Sur le rapport de l'ordonnateur Chef du service judiciaire;

Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Arrt. 1^e. L'arrêt rendu par le Tribunal supérieur le 12 avril 1866, contre le nommé Vahine a Pihava, sera exécuté selon sa forme et tenue.

Arrt. 2. L'ordonnateur Chef du service judiciaire est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera exécuté partout où bon sera, et immédiatement au Bulletin officiel des établissements,

Rapport, le 17 mai 1866.

Oré de la RONCIÈRE.

Par le Commandant Commissaire impérial :

L'ordonnateur Chef du service judiciaire,

T. NEUTZ.

O vau te Tomana te moe mena farani i Oceania, te Avauka o Emperepa i te moe mena Totopati.

I te hio mai, i te parau i fatahi his e te Tipiruhi rahi o te manu foma o te Hau Tomara nei, i te 42 no operera 1866, o fel ton sui i puites, e pae matihai i te rava ras e te ohopa i roti o te suri, mai i te ratau ra ia Vahine a Pihava, acce i taea te matihai, Techapou (Tahiti) te fumau ras, o te ihei his e, a hanu mai, cia i fari asti i te muo toas e te ahu o te ratau ra ia Miti Lavenant, o ter reau mai, mai i muo toas o mu roto e te tupaui te haumao ras i pohe ron'ta ci oia, aore ras i opua his e te tamao, aore ras, ia uta ia Vahine a Pihava, e oia his e te ratau mai toas ras ;

I te munau mai e, aore ras i taea te i hia his e aimai his i taea parau ra ia te ihei te ihei ras, par i te i hia his e bio araha mai i taea taaa i fumau his ras ;

Maie te i te fumau ras mama ia te Emperepa no te 15 no tenura 1869, o te ihei ras i hot no te 38 no operera 1843 ;

No te parau a te Oceodonia te Rasiria i mieh i te moe ohipa Evarau ras ;

Haarou his te parau a te Apoo ras a te Han,

UA FAUDE TE FAUKE NEI.

Irata 1. Te utuu i fatahi his e te Tipiruhi rahi i te 12 no operera 1866, i mieh i te tanta ra ia Vahine a Pihava, e huemau his te mai toas his e huru man.

Irata 2. O te Oronodante, te Rasiria i mieh i te moe ohipa Huava ras, te haumao his e haumao i te manu fumau ras, o te papai his i te manu vali atoa e ha e nemai his i te ratau mai toas ras a te Han.

Rapport, le 17 mai 1866.

Oré de la RONCIÈRE.

Na te Tomana te Avauka o te Emperepa:

Ts. Ordonnateur, te Rasiria i mieh i te moe

ohipa Huava ras,

T. NEUTZ.

Le Commandant Commissaire impérial a reçu de S. Exe. le Ministre de la marine et des colonies la dépêche suivante :

Paris, le 22 janvier 1866.

Monsieur le COMMANDANT,

J'ai l'honneur de vous priser d'adresser de ma part un témoignage de satisfaction à M. l'aide commissaire Décugis, qui a été signé par M. le Gouverneur de la Réunion pour son bon concours dans la reddition du compte de la colonie, ainsi qu'à M. le commissaire de ma-

rine Bonet, pour lequel vous m'avez adressé des propositions dans votre lettre du 12 avril 1865.

Reverez, etc.

Le Ministre Secrétaire d'Etat de la marine et des colonies,

Sigé : P. de CHASSELOUF-LAUBAT.

PARTIE NON OFFICIELLE.

ASSEMBLÉE LÉGISLATIVE DE 1866.

Séance du mercredi 26 mars. (Suite).

PRÉSIDENCE D'ARIBAITA.

Lecture de l'ordre du jour du 15 décembre 1865 :

* Arrt. 3. Les décisions rendues par les cinq huit-maires seront toujours acceptables d'appel.

* Ces appels ne pourront être bâtiéris dans les vingt jours qui suivront le prononcé de la décision première examinée.

* Il ne pourra plus être procédé moins de deux mois après l'expiration de ce délai.

* L'acte d'appel sera constitutif par une demande écrite adressée au président du tribunal de première instance, qui en sera délivré réception par le greffier.

LE PRÉSIDENT DU GOUVERNEMENT. — Messieurs, si, ancora, il y a lieu à modification. La rédaction que je vais vous proposer ne comporte une seule disposition, mais qui mérite toute votre attention, et qui consiste à ne pas donner force de chose jugée aux délibérations des conseils du district, sauf si elles sont approuvées par les délibérations des districts adjacents et vérifiées et approuvées par la Cour des îles.

— Voici cette rédaction :

* Arrt. 3. Les délibérations des conseils des districts relativas à ces contestations pourront toujours être attaquées par la voie d'appel.

* Ces appels ne pourront être intégrés dans les vingt jours qui suivront la délibération.

* Il ne pourra plus être procédé moins de quatre-vingt-dix jours pour les autres îles.

* Le dernier délai sera de quatre-vingt-dix jours pour les îles autres que Tahiti et Moorea.

* L'acte d'appel sera constitué par une demande écrite adressée au président du tribunal de première instance, qui en sera délivré réception par le greffier.

* Après l'expiration des délais précités, les délibérations des conseils qui n'auront pas été attaquées seront présentées d'office par le procureur impérial à la Haute-Cour tahitienne, qui les homologuera s'il constate rien de contraire aux lois du pays.

* Les délibérations des conseils tahitiens ne pourront plus donner lieu qu'à une procédure de recours si elles sont jugées non conformes à l'article 4 de la présente loi.

* A la suite de cette constatation définitivement résolue par arrêt contradictoire ou d'homologation de la Haute-Cour tahitienne, le conseil du district qui en aura connu procéder au portage de la partie adjacente des délibérations.

* Il sera fait mention de cette épisode dans le registre des délibérations.

Vous remarquerez, Messieurs, que le délai de trente jours fixé pour les îles autres que Tahiti est porté à quatre-vingt-dix pour les autres îles de la dépendance du Protectorat.

Les moyens de communication entre ces îles et Tahiti étant restreints, il est juste d'étendre pour elles le délai d'appel.

Le prie M. le président de consulter l'Assemblée sur l'article dont il vient de lui faire donner lecture.

OTOMAL. — Ces affaires une fois jugées par la Cour des îles, pourront-elles se pourvoir en cassation devant S. M. la Reine et le Commandant Commissaire impérial ?

PAOFAL, orateur du gouvernement. — Nous n'en sommes pas encore là. Nous en parlerons plus tard.

L'article 3 est adopté à l'unanimité.

Il est donc lecture de l'article 4 de l'ordonnance du 14 décembre 1865 :

* Arrt. 4. Il sera statué sur l'appel par cinq tribunaux dirigés par le président du tribunal de première instance et présidés par lui.

* Un avocat assurera devant le pluma.

* Le président du tribunal de première instance dirigera les débats, mais ne prononcera pas de sentence.

* Le procureur impérial près les tribunaux du Protectorat exercera les fonctions de ministre public près la Haute-Cour tahitienne.

LE PRÉSIDENT DU GOUVERNEMENT. — Cet article ne comporte aucune modification ; je le soumets tel quel à l'Assemblée.

HITOPI. — La Cour des Tchotihu se compose actuellement de douze membres ; je ne vois pas pourquoi on lui donne un président étranger.

LE DÉBOUT DU GOUVERNEMENT. — C'est afin de la maintenir dans l'observation des formes, en les obligeant à faire des débats fréquents et sévères, que nous avons pris les lois que nous avons.

Le résultat de cette objectif, car il n'y a absolument rien de nouveau. Hitopi sait très-bien que la loi du 30 novembre 1855 sur les jugements édictait (articles 25 et 39) qu'un décret du gouvernement assisterait, pour les motifs que je viens de citer, non seulement la Cour des Tchotihu, mais aussi le tribunal d'appel.

Hitopi sait très-bien aussi que le fait se déroule par la nature même de son mandat, ce décret dirigeant véritablement par les débats.

Il n'y a donc rien de changé avec cette garantie, mais il n'y a rien de changé avec cette garantie, mais il n'y a rien de changé avec cette garantie, mais il n'y a rien de changé avec cette garantie.

TERAHATA. — Je désirerais que dans les affaires de terres, les îles moins ne fussent pas taxés. Ils sont souvent si nombreux que les parties n'arrivent pas de faire face à ces frais.

MATAHAL. — Je demande que les témoins entendus par le conseil du district soient les seuls admis par la Cour des Tchotihu et qu'on n'en accepte plus d'autre.

MAMO. — Je demande que chaque partie paie les frais qu'elle consomme ; je trouve qu'il serait très-dur pour la partie qui succombe d'être obligée de payer tous les frais.

TOAFAKU DU GOUVERNEMENT. — Je ne suis pas de l'avoir de Mamoa. Il doit bien comprendre qu'il ne serait pas juste que le premier venu pût légalement venir le troubler dans sa propriété. C'est là le résultat qu'aurait insuffisamment l'arrangement qu'il propose. Mais tout ceci, de reste, n'a pas trait à la question dont nous nous occupons actuellement.

